

Faculté de théologie et de sciences religieuses

CHAIRE DE THÉOLOGIE MONSEIGNEUR-DE-LAVAL

Rapport des activités d'enseignement et de recherche 2013-2014

1. Introduction

Le premier mandat du titulaire de la Chaire, le professeur Marc Pelchat, lui a été confié le 30 mai 2006 pour trois ans et a été renouvelé en mai 2009 jusqu'au 31 mai 2012, concurremment à son mandat de doyen. Le comité directeur, lors de sa réunion du 13 juin 2012, a décidé de renouveler le mandat du titulaire jusqu'au 31 août 2013, renouvelé de nouveau pour un an lors de la réunion du 27 juin 2013. Il aura donc à statuer de nouveau sur une éventuelle prolongation du mandat ou sur la nomination d'une nouvelle personne titulaire à compter de septembre 2014.

Monsieur Gilles Routhier, doyen, et monsieur Mario Côté sont membres du comité scientifique avec le titulaire de la Chaire et son adjoint.

Monsieur Étienne Pouliot a agi comme adjoint au titulaire de la Chaire.

2. Les activités du Comité directeur et du Comité scientifique

Le comité directeur a tenu sa dernière réunion le 27 juin 2013, en traçant les paramètres de fonctionnement pour l'année, dont le budget de production des actes du colloque international sur la formation des prêtres de juin 2013. L'hypothèse de la mise sur pied d'un projet de recherche sur le ministère et la vie des prêtres a été envisagée.

Le comité scientifique s'est réuni le 8 août 2013 pour décider des détails de la publication des actes du colloque. Une double édition a été décidée, en version anglaise et en version française. La version anglaise, réduite à une sélection de 50% des textes en raison des coûts de traduction, est publiée par la revue étatsunienne *Seminary Journal* qui avait manifesté son intérêt et la parution d'un numéro spécial de la revue est attendue sous peu. La version française intégrale des textes du colloque est présentement sous presse aux éditions Novalis, après avoir pris contact avec les éditeurs Peeters et Médiaspaul. La parution est attendue pour la fin de l'été 2014. Les coûts de production sont indiqués dans les résultats financiers.

Le comité a également envisagé les objectifs et paramètres d'un éventuel programme de recherche sur la vie et le ministère des prêtres. Les ressources pour ce projet de recherche n'étant pas prévues au budget de l'année courante et compte tenu de l'absence du titulaire pour toute la période de l'automne 2013, les préparatifs du projet de recherche n'ont pas beaucoup progressé. Le travail de préparation des manuscrits a occupé une bonne partie de l'hiver 2014.

Le comité scientifique s'est à nouveau réuni le 13 janvier 2014. En plus de faire le point sur l'édition des actes du colloque, il a jeté les bases de la préparation d'un colloque sur la paroisse prévu pour décembre 2014 dans le cadre de la célébration du 350^{ième} anniversaire de la paroisse Notre-Dame de Québec. La coordination de l'organisation du colloque a été confiée au titulaire de la Chaire, avec les paramètres convenus avec le comité scientifique : un colloque qui soit enraciné dans l'histoire sans être de nature historique afin de proposer une réflexion sur les défis de la paroisse d'aujourd'hui.

3. Les principales activités ou réalisations à signaler

3.1 Soutien aux activités de formation

La Chaire MDL a appuyé financièrement l'offre d'activités d'enseignement plus étroitement liées aux besoins de formation manifestés par le Grand Séminaire de Québec dans divers domaines de la philosophie et de la théologie :

Automne 2013

- PHI-2900 *Questions métaphysiques de Dieu* 3 cr (Étienne Pouliot)
- PHI-3200 *Foi, raison, vérité* 3 cr (Étienne Pouliot)

Hiver 2014

- PHI-2901 *Questions de cosmologie et d'anthr.* 3cr (Étienne Pouliot)
- Cours jumelés THL-6017 W *Pastorale des sacrements* et THL- 6099 *Études en droit canonique : déontologie des pratiques sacramentelles* 3cr (professeur associé et chargé de cours à demi-temps)
- Cours jumelés THL-3001 *Ministère presbytéral et autres ministères* 2 cr et THL-6082 *Théologies et spiritualités des ministères* 3 cr (Gilles Routhier, collaborateur invité et auxiliaire d'enseignant)

La Chaire MDL a appuyé le financement de la Chaire de leadership en enseignement en théologie sacramentaire et en liturgie (10 000.00\$) en accord avec l'engagement qu'elle a pris, pour cinq ans, de soutenir l'engagement d'un professeur dans ce domaine.

3.2 Soutien aux activités de réflexion et de recherche

Le titulaire de la Chaire a poursuivi sa participation régulière aux travaux du comité exécutif de l'Association des responsables de la formation au presbytérat (A.R.F.P.) du secteur francophone de la Conférence des évêques catholiques du Canada, en tant que représentant des institutions de formation théologique.

Le titulaire de la Chaire a participé au Congrès international de la *Societas liturgica* tenu à Würzburg (Allemagne) en août 2013 sur le thème des réformes liturgiques dans les Églises chrétiennes. Il y a notamment participé à une réunion des participants canadiens pour promouvoir la tenue à l'Université Laval d'un congrès à venir. Au début de l'année 2014, la responsabilité de l'organisation du prochain congrès de la *Societas* prévu pour août 2015 a été confiée à la Faculté de théologie de l'Université Laval et le titulaire de la Chaire s'est joint au comité local d'organisation et participe à ses activités en y assumant certaines tâches logistiques.

L'organisation du colloque sur la paroisse qui se tiendra à l'Université les 8 et 9 décembre 2014 sur le thème «De l'invention d'une paroisse à la réinvention des paroisses», dans le cadre des célébrations du 350^{ième} anniversaire de la paroisse Notre-Dame de Québec, a occupé une bonne partie du temps consacré à la Chaire par le titulaire au cours de l'hiver 2014. Le colloque est déjà publicisé sur le site internet www.chaire-monseigneurdelaval.ulaval.ca/ et une publicité plus intensive aux couleurs des fêtes de Notre-Dame de Québec est maintenant planifiée en collaboration avec la directrice des communications du 350e, madame Hélène Guay.

Le titulaire de la Chaire MDL a consacré une partie de son activité à la rédaction de nouveaux textes accompagnant la publication des actes du colloque : présentation, introduction et conclusion.

Le titulaire de la Chaire s'est joint en mars 2014 aux travaux du Comité d'orientation de la formation continue du diocèse de Québec, sous la présidence de M. Alain Pouliot, vicaire épiscopal pour le clergé et le personnel pastoral. Il y a contribué aux travaux de préparation de la session de formation de mai 2014 et à la préparation de la mise en place du projet de formation au leadership pastoral en partenariat avec la firme XPand International.

4. Principaux constats (faits saillants)

En l'absence (planifiée) du titulaire de la Chaire pendant tout l'automne 2013, l'adjoint au titulaire, monsieur Étienne Pouliot, a abattu une grande somme de travail en pilotant notamment la préparation des deux éditions des actes du colloque. Il a également assuré la mise en forme du manuscrit final conformément à notre entente avec la maison d'édition Novalis. Son efficacité et son professionnalisme méritent d'être soulignés. Grâce à sa contribution, l'édition des actes aura été réalisée en à peine plus d'un an après la tenue de l'événement.

Le fait que le titulaire travaille à temps partiel et ait été absent à différentes périodes a un peu ralenti le rythme des activités, mais plusieurs projets ont tout de même avancé normalement. Seul le projet de recherche sur le ministère et la vie des prêtres a peu progressé.

5. Prospective

La Chaire veillera, à l'automne 2014, au lancement et à la diffusion des actes du colloque sur la formation des prêtres.

La Chaire saisira l'occasion du remodelage des sites internet de la Faculté pour mieux y intégrer son site web www.chaire-monseigneurdelaval.ulaval.ca/, le rendre plus attractif et en augmenter la fréquentation par les formateurs.

La Chaire reprendra avec son comité scientifique la réflexion sur la possibilité de mener une recherche de plus longue haleine portant sur les conditions d'exercice du ministère presbytéral au Québec, les possibilités de renouvellement de ce ministère et les conséquences pour la formation.

La Chaire examinera la faisabilité d'une école d'été sur un thème relié à la formation des prêtres. La question des arts sacrés ayant déjà été touchée à deux reprises lors d'une école été, on pourrait envisager d'autres thèmes utiles en collaboration avec les grands séminaires.

La Chaire continuera de soutenir financièrement certaines activités d'enseignement requises par la formation presbytérale et l'offre du grade canonique en théologie. Elle contribuera pour une troisième année consécutive au soutien financier de la Chaire en liturgie

6. Calendrier d'activités

Automne 2014 :

- Lancement des actes du colloque «Former des prêtres»
- Tenue du colloque sur la paroisse
- Exploration d'un projet d'École d'été
- Mise à jour du site web

Hiver 2015

- Préparation et mise en route d'un projet de recherche sur les conditions d'exercice du ministère presbytéral
- Préparation d'une éventuelle école d'été
- Mise à jour du site web

Marc Pelchat
Titulaire de la Chaire

Le 18 juin 2014